
Уважаемые участники Торжественного собрания Парламента Республики 
Алтай! 

 
Рад приветствовать всех собравшихся в этом зале, где принимались 

судьбоносные исторические решения! 
 
Сегодня, мы вспоминаем тот непростой путь, который предшествовал 

принятию 25 октября 1990 года Декларации о государственном суверенитете 
Горно-Алтайской автономной области. 

 
Как отмечали предыдущие докладчики, в сложных политических 

условиях от руководства региона, общественности и граждан требовалось 
принятие решений, по определению дальнейшей судьбы автономной области. 

 
Отрадно, что этот вызов времени был принят достойно-избран путь 

самостоятельного субъекта в составе Российской Федерации, об это еще, в свое 
время, мечтал Николай Киселев, выступая 1959 году с идей выхода из состава 
Алтайского края. Тогда данная инициатива не нашла отклика, потребовалось 
время, чтобы эта мысль обрела осязаемый путь и получила поддержку. 

 
30 лет спустя данное начинание выразилось в обращении Михаила 

Васильевича Карамаева в Верховный Совет РСФСР, а позже, уже в 90-ом 
году, на съезде депутатов РСФСР с подобным же предложением вышел 
Валерий Иванович Чаптынов. 

 
Оценивая исторические события, нужно отметить, что принятие 

Декларации-это, несомненно, одна из важных вех в истории развития и 
становления современной Республики Алтай, но как уже было отмечено 
предыдущими выступающими, принятие Конституции Республики Алтай 7 
июня 1997 года, стало также определяющим событием, являющимся гарантом 
равноправия нашего субъекта в составе России.  

 
Оглядываясь назад, мы понимаем, что решение принятия Декларации о 

суверенитете было правильным. Это привело к развитию и улучшению 
социально- экономического положения Республики Алтай. Конечно, 
предстоящие большие перемены, требовали большого мужества. Ведь всё новое 
всегда отмечается определёнными рисками, отказом от стабильных гарантий, 
стандартных решений. Это, по сути, был новый вызов для региона и его 
жителей. 

 
Но, сегодня, я рад быть свидетелем, что вызов принятый 30 лет назад был 

разрешен по верному направлению. Депутаты областного Совета Горно-
Алтайской автономной области 21-го созыва сделали свой выбор. Анализируя 
состав депутатов, можно сделать вывод о том, что там было очень много ярких, 
харизматичных личностей, в т.ч. молодых депутатов, которые смогли доказать 
необходимость создания нового субъекта. Все они действовали во имя своей 
любимой Родины, во благо своих избирателей. 



Сегодня, перед нашим «большим домом» стоят новые требования, мы 
являемся очевидцами как быстро меняется окружающий мир. И, сегодня, 
молодое поколение выступает продолжателем тех идей, которые 30 лет назад, 
вы ставили перед собой. Для достижения поставленных целей, я считаю, у 
молодёжи есть и желание, и огромный потенциал. Молодежь во все времена, 
была задействована в решении таких важных задач, где требовались новые 
взгляды. 

 
В Республики Алтай уделяется особое внимание к молодежной политике, 

об этом свидетельствует и принятие закона «О государственной молодежной 
политике Республики Алтай» еще в 2014 году. 

 
И, только спустя 6 лет, на федеральном уровне принят закон «О 

молодежной политике в Российской Федерации», в основу которого вошла 
структура нашего регионального закона. 

 
Сегодня жизнь набирает еще более высокие обороты и открывает новые 

горизонты, это и улучшение экономического положения, поиск новых путей 
наполняемости бюджета для реализации всех социальных наказов. 

 
Считаю, первостепенным для Республики Алтай, на сегодняшний день-

это найти свое место в экономике России. Развивать туризм, сельское хозяйство. 
Ведь привлекательность природы Алтая и наш традиционный образ жизнь, это-
те вещи, которые всегда будут определять путь развития нашего региона.  

 
«Развивать, применять, искать, изменять»-все эти важные приоритеты, 

в первую очередь, призывы к действию, возможно такому же важному, как, тот 
что состоялся 30 лет назад. 

 
Уважаемые друзья, заканчивая свое выступление, хочу заверить, что тот 

путь, которую вы избрали 30 лет назад, сегодняшняя молодежь продолжит и в 
дальнейшем. Для этого у нас есть все возможности.  

 
Спасибо за внимание! 


